

# EL DEFENSOR DE GRANADA

14.513

XXX

### TARIFA DE SUSCRIPCIONES.

En Granada, un mes, seis reales.—En el resto de la Península, tres meses, cinco pesetas.—En el Extranjero, seis meses, 18 francos.—(La de fuera, pago adelantado).

### TARIFA DE ANUNCIOS.

Orginales y de espejuelos, por cada centímetro de altura, al ancho de una columna. En primera plana, 15 pesetas; en 2.ª, 10; en 3.ª, 7,50; en 4.ª, 5.—Los demás anuncios, cada centímetro cuadrado. En primera plana, 3; en 2.ª, 1,50; en 3.ª, 1; en 4.ª, 0,75.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE  
**Decano de la Prensa diaria de esta Provincia**  
Fundador y Director, Luis Seco de Lucena

TARIFA DE ESQUELAS MORTUORIAS.  
Esqueles al anillo de una columna: en 1.ª, 50 pesetas; en 2.ª, 45; en 3.ª, 40; en 4.ª, 35; en 5.ª, 30; en 6.ª, 25; en 7.ª, 20; en 8.ª, 15; en 9.ª, 10; en 10.ª, 5.—Al ancho de tres: en 1.ª, 250; en 2.ª, 200; en 3.ª, 150; en 4.ª, 100; en 5.ª, 50.—Al ancho de cuatro: en 1.ª, 500; en 2.ª, 400; en 3.ª, 300; en 4.ª, 200; en 5.ª, 100.—Al ancho de cinco: en 1.ª, 1.000; en 2.ª, 500; en 3.ª, 350; en 4.ª, 250.—Al día de cada y siete se publicarán, ó no, á juicio de la Dirección.  
**TARIFA DE COMUNICADOS.**  
De diez á diez pesetas líneas, á juicio del Director.

OFICINAS: Reyes Católicos, 8, principal.

Miércoles 6 de Mayo de 1908.

TALLERES: Peco Seco de Lucena, 11.

## Lavadora mecánica Boss patentada

Esta máquina lavadora es la más perfeccionada, la más práctica y la más barata que se conoce. Su mecanismo y manejo es tan cómodo y sencillo, que un niño de doce años puede hacerla funcionar. Con media hora de trabajo deja perfectamente lavadas y de dos aguas cincuenta prendas de todas clases, sábanas, camisas, etc. No rompe, ni estropea, lo más insignificante, ninguna tela, por fina y delicada que sea. Economiza el 50 por 100 de jabón; y por la gran comodidad y limpieza que ofrece su uso, se hace indispensable en toda casa de familia, hoteles, conventos, colegios, etc., etc. Se garantizan y se dan facilidades para el pago.—Puede verse funcionar. Depositarios exclusivos para la venta: **GIRAUD Y LEYVA** Mesones, 3 y 5.—GRANADA

## Almacén de Colonias, Ultramarinos y Semillas

Fábrica de Chocolates marca Alhambra cuya maquinaria es de lo más moderno y perfeccionado que se conoce. Los chocolates que se fabrican en esta antigua y acreditada casa, se garantizan por su pureza, habiendo sido analizados y aprobados por el Laboratorio Químico municipal de esta capital, cuyo certificado lo acredita.—Se fabrican á presencia del público para mayor garantía. Descuento en los pedidos de importancia. **Cándido Sáenz López.—GRANADA** Pescadería, 9 y 11.—Teléfono, 46

## Abanicos artísticos

En Concha, Nacar, Hueso y Maderas finas. Modelos elegantísimos en **El Buen Tono** En Japoneses gran surtido. Última novedad en precios económicos.

## Nuestras carreteras

Se ha publicado por la Dirección General de Obras públicas la estadística de las efectuadas durante los años de 1904 y 1905 en todas las provincias, excepción hecha de las tres Vascongadas y de la de Navarra. Las obras públicas de más interés é importancia, tanto por la extensión territorial que benefician, como por las cantidades invertidas del presupuesto general, son las carreteras de diversos órdenes que el Estado conserva. En esta memoria se encuentran respecto al particular datos interesantes; y además, por ser exactos y oficiales constituyen una demostración autorizada y evidente del desenvolvimiento y progreso de nuestras más utilizadas vías de comunicación. Distribuido las provincias que se han mencionado en las diferentes provincias de España. Y en esta proporción no encontramos á Granada favorecida; por el contrario, como siempre que de estos asuntos se trata, la vemos entre las más olvidadas y preteridas. La provincia de Granada con kilómetros cuadrados 12.768 de superficie y 492.450 habitantes no tiene construido más que 798 k. 222 m. carreteras; de donde resulta que solo hay 62 metros de carretera por kilómetro cuadrado y un kilómetro por cada 617 habitantes. Santander tiene 183 metros por kilómetro de superficie y 262 habitantes por kilómetro lineal de carretera. Valladolid 147 m. y 249 k. respectivamente. Pontevedra, 171 m. y 609 h.; Logroño, 157 m. y 238 h.; Madrid, 130 m. y 743 h., y así la mayoría de las provincias. Tienen más kilómetros de carreteras construidos que Granada, las provincias siguientes: Burgos, Toledo, Zaragoza, Oviedo, Guadalupe, Badajoz, Huesca, León, Cuenca, Valladolid, Cáceres, Córdoba, Madrid, Santander, Barcelona, Ciudad Real, Coruña, Jaén, Lugo, Palencia, Albacete, Murcia, Teruel, Zamora, ocupando el lugar 25 del número total de kilómetros construidos. En la proporción de metros de carretera por kilómetro cuadrado de superficie, ocupa Granada el lugar 35, y en la de habitantes por kilómetro lineal de carretera el lugar 31, teniendo solo en el primer caso 10, y en el segundo 14 provincias en peores condiciones, que hacen el número 45, puesto que las provincias Vascongadas y Navarra tienen sus carreteras costeadas por las Diputaciones, encontrándose en inmejorables condiciones respecto á vías de comunicación. Durante los años de 1904 y 1905 son aprobados proyectos de carreteras para una longitud de 2.204.716 kilómetros, con presupuesto de contrata, de 37.511.863,86 pesetas, y 354.837,17 pesetas para estudios. Estos proyectos se distribuyen en 49 provincias, quedando solo tres sin que para ellas se haya aprobado proyecto alguno, pues ya hemos dicho

## De defectos?

—No sé que decirte. Las cosas gustan ó no gustan, son simpáticas ó no lo son, y ésta, sobre gustarme, me atrae con fuerza por la sinceridad, por el espolismo y por otras muchas razones. Pero por ejemplo, esa gitana sentada en bajo no está tan suelta como la otra; hace algo más rígida, y tampoco acusa el desdén con la morbidez de la más alta; quizá todo ello haga un poco plano; pero el camino por donde va es el mejor de todos, y como pintura honrada, sincera y buena, es de lo mejor de la Exposición. —Nos queda mucho en esta sala! —Poco, Kusinió y Mezquita. Los demás son cuadros para ocupar sitio, y las firmas dignas de que hablemos de ellas, ya las encontraremos mejor representadas en otros lugares.

## Hojas sueltas

**Merced infantil**  
Al romano palacio del Quirinal llegó poco días há un pliego dirigido á S. A. R. la princesa Yolanda de Saboya. S. M. el rey Víctor Manuel abrió el sobre y leyó la misiva: era solicitud de la humilde vida de un oficial del ejército italiano, era angustiosa demanda de aumento en la pensión. El chambelán gravemente entregó el pliego al chambelán de servicio y le ordenó que diese cuenta de la petición á la augusta destinataria. El chambelán gravemente llegó hasta la cama en la cual dormía sonriendo la princesa: deliciosa bebé que aún no ha cumplido seis primaveras. Con voz apagada, para no turbar el sueño de la angelical criatura, el emisario regional cuidarse de la estupefacción del aya Magdalena Cinti—dijo lectura al mensaje y tornó á la cámara del soberano. —¿Qué ha dicho su alteza?—preguntó Víctor Manuel. —Nada, señor—contestó el chambelán. —Perfectamente—replicó el rey.—Pero como quien calla otra, concédase en nombre de mi hija, lo solicitado por esa dama. Y así, como en los breves cuentos de hadas, una niña al despertar á la vida comienza á disponer protección y mercedes á cosechar rendición y gratitud. En esa epequeñez hay un hermoso latido de grandeza: la del corazón de un padre amatísimo. B. B.

## El poeta

Allí  
con un tren del cielo,  
cantando de majestad,  
Apolo, con noble anhelo,  
repetido á la humanidad  
todos los días del cielo:  
¡Impulsos de la ambición  
y con mengua del decoro,  
pidió lauro el campeón,  
la avaricia, ¡uncho oro!  
la vanidad, ¡un blasón!  
La mujer logró belleza;  
la infancia, cuando sin par  
consuelo, la honda tristez!  
¡Y tú, como gobernar,  
la soberana realza...  
Cuando el reparto acabó,  
Apolo, mirando al mundo,  
el entreejeo frunció  
al ver que el poeta estrambuco  
tardó al Olimpo llegó.  
—Ya, nada puedo brindarte—  
dijo al poeta el padre apolí.—  
Mas, como quiero oportuno,  
abierto ¡para tí solo!  
tendré mi alfiler del arte.  
SCHILLER.

## Notas de Arte

**Un cuadro de Rodríguez Acosta**  
Ocupándose el revistero de Artes de la Época, G. Aranda, de los cuadros más sobresalientes que figuran en la exposición Nacional de Madrid, considera que es, entre éstos, uno de los mejores las *Gitano en el Sacro Monte*, de nuestro paisano, el laureado artista D. José Rodríguez Acosta, de cuyo lienzo dice: —No están á la altura de éste. Más vale que veamos el de Rodríguez Acosta. —*Gitano en el Sacro Monte*. —Eso es gitano es de los cuadros que m' me gustan en la Exposición. Sin desplantes, sin llamar á gritos, veo ahí una pintura sana, sincera, sin influencias extrañas. una observación de la realidad como la realidad es, sin preocuparse más que de profundizarla y de llevarla al lienzo. Esas cosas están vivas: debajo de las telas se siente el desnudo, no con la exageración de un propósito de acusarlo, sino naturalmente, sin artificios. —Como notas culminantes... —Hay muchas: la cabeza de la gitana sentada en alto es un acierto, y no creas son aprobados proyectos de carreteras para una longitud de 2.204.716 kilómetros, con presupuesto de contrata, de 37.511.863,86 pesetas, y 354.837,17 pesetas para estudios. Estos proyectos se distribuyen en 49 provincias, quedando solo tres sin que para ellas se haya aprobado proyecto alguno, pues ya hemos dicho

## Madrid al día

4 de Mayo  
Hoy nos hemos regocijado con una de las más famosas aventuras que en Madrid han corrido los forasteros ingenuos en tiempo de fiestas. Una buena señora burgalesa, acompañada de su hijo, ya mozo, iba á dedicar su primera visita de isidra, muy de mañana, á la Casa de fieras del Retiro, cuando cerca de la entrada ni visto ni oído surgió un ratero que arrebatándole un libro amarrado con cintas que llevaba en mano, desapareció como por encanto. Entre las hojas de ese libro que no podía parecer cartera, que no era bolsillo, y que semejaba un diccionario, guardaba doña Baltasara, por acuerdo sabido de las amigas y comadres del pueblo, seis mil y quinientas pesetas en billetes de Banco. ¡Oh finísimo ladrón el que advinió de una ojeada el escondite de las pesetas! Nuestra risa ante estas aventuras, que son cosas muy trágicas, tiene mucho de perversidad y de tontería. ¿Por qué nos reímos? Si es de la candidez y confiada inadvertencia con que van por calles y paseos los provincianos, que levante su dedo el que no sepa de algún amigo cortésano, hombre prevenido y listo, á quien no le hayan robado alguna vez la cartera ó el reloj, no ya en Madrid, sino en alguna feria de provincias. Y que diga

## qué vecino de la villa y corte, antiguo ó nuevo, rico ó pobre, avisado ó lerdó, no se deja robar todos los días en la medida y el peso en los mercados, ó engañar por alguien, amigo ó conocido, que se le lleva el dinero y aun la fortuna. Y váyase esto por el otro; por el timo del portugués ó del entiero.

GARLOS DEL RIO.

## Miscelánea

### Funesto desenlace.

Anteayer falleció en el hospital de San Juan de Dios, la niña de tres meses, Carmen Chirota López, á consecuencia de las quemaduras graves que sufrió el día 20 de Abril, en Pinos Genil.

### En el Ayuntamiento

**Los conciertos en la Alhambra**  
A las tres de la tarde tuvo lugar en el Ayuntamiento el anunciado concurso para la contratación de seis conciertos en el palacio de Carlos V, durante las próximas fiestas del Corpus. Asistió el Alcalde y los concejales señores López Sáez, López Atienza, Gullerri, Alba, Horques, Sánchez-Puerta y Pareja. Se concedieron quince minutos para que se presentaran proposiciones. Fueron entregados dos pliegos. Abierto el señalado con el número 1, resultó ser D. Enrique Rodríguez García, que hace 500 pesetas de rebaja en las 12.000 ofrecidas como máximo de subvención. El pliego número 2 era de D. Miguel Ariles, pero se acordó dejarlo fuera del concurso por no estar hecha la proposición en papel correspondiente, ni ajustarse á las condiciones y modelos publicados, y además por no acompañar carta de pago de haber hecho el depósito provisional ni la cédula. En esta proposición se piden 12.000 pesetas, pagadas con diez días de anticipación. Por consiguiente, el concurso fué adjudicado provisionalmente á D. Enrique Rodríguez García, en las condiciones ya conocidas y con la subvención de 11.500 pesetas.

### Junta de A. Asociados

Se celebró ayer en segunda cita la Junta mensual de Asociados para tratar de la aprobación de cuentas, y demás asuntos que se fijaban en la convocatoria y que oportunamente publicamos. Preside el Alcalde Sr. Gómez Tortosa y asisten los concejales Sres. López Sáez, Sánchez-Mendo y Pareja. De los 40 vocales asociados no asistió más que el Sr. Pinto Rodríguez. Se dió lectura al acta de la sesión anterior acordándose el concepto del acenero sobre impuesto de canalones en el sentido de que se entiendan comprendidas en el arbitrio sobre tubos de bajada que vierten aguas en las aceras solamente los de las casas de nueva construcción. Todos los demás asuntos consignados en la convocatoria fueron aprobados. Quedó en suspenso el examen y aprobación de las cuentas municipales por no haberse podido nombrar la Comisión de vocales asociados que ha de dictaminarlas con arreglo á la ley.

### Historia de Granada

Con el presente número recibirán nuestros suscritores el pliego número 10, del tomo 4.º de la *Historia de Granada*, escrita por D. Miguel de la Fuente Alcántara, que, como regalo, venimos ofreciendo á nuestros abonados.

### Los taberneros

Ayer á las tres de la tarde, en su domicilio social, Plaza de la Mariana número 42, y bajo la presidencia de D. Pedro Villegas, se celebró la Junta ordinaria de la sociedad «La Unión Vinícola Granadina».

### Junta administrativa

Ha sido designado el concejal, don Miguel López Sáez, para que en representación del Ayuntamiento asista á las juntas administrativas que han de celebrarse los días 7 y 9 de actual.

### Embarrumbamiento

El alcalde ha nombrado, según propuesta hecha por el contratista recaudador de cedulas personales, auxiliar para la recaudación de este impuesto, á don Alfredo Morcillo Romero.

### Profesión del Embovedado

El alcalde ha ordenado al arquitecto municipal forme proyecto para la prolongación y aplamamiento de la rasante del embovedado del río Darro.

### Ne está el expediente

En solicitud de los señores Peco, dueños del almacén de maderas de la calle de la Colcha, número 15, el alcalde ha decretado no puede accederse á expedir los certificados que se piden, por encontrarse el expediente de referencia en las oficinas del Gobierno civil.

### Casa ruinosa

Se ha dispuesto que por el arquitecto sea reconocida la casa de la Placeta de Chirimias, denunciada como ruinosa.

### Obra suspendida

Ha sido suspendida la obra que se está haciendo en la casa número 15 de la calle de la Cruz, por carecer de licencia su propietario.

### Arreglo de compuertas

Se ha ordenado al sobrestante, proceda á la recomposición de las compuertas de las acequias de San Juan y de Santa Ana.

### Limpia de acequias

Se está formando por el sobrestante, en cumplimiento de órdenes de la alcaldía, un presupuesto para la limpia y reparación de las acequias de San Juan, Santa Ana y el Cadi.

### Monumento á Fray Luis

Ayer se recibieron en la Alcaldía, los siguientes donativos, para las obras de erección de una estatua á Fray Luis de Granada:

D. Francisco Montes Sierra, 25 pesetas.  
D. Joaquín Montes Jovellar, 25 pesetas.  
El Alcalde les escribió á seguida, dándoles las gracias.

### Multas

La Alcaldía puso ayer multas por infracción en las Ordenanzas á Antonio Padilla, vecino de Huétor Vega; á Francisco Melgarejo y á Angeles Reyes Luján.

### Al juzgado

Se han pasado al juzgado del Sagrario, para que proceda á su exacción las multas impuestas á Bernardino Horcoy y á José López.

### Las casetas

A las dos de la tarde, en punto, se verificó el concurso de casetas para la feria en el salón de la Mariana de las Casas Consistoriales. Preside el Alcalde y asisten los concejales Sres. López Sáez, López Atienza, Sánchez Gallardo y el secretario Sr. Palacios.

### Obras por administración

Personal y material invertido: Día 4.—Margenación del Jenil: dos ayudantes, ocho peones, cuatro zagalones y un guarda; á Martínez 13 jornales de caballería menor, 34 quintales de cal. CUNETAS DEL SALÓN: un albañil, ocho canteros, un ayudante, ocho peones, dos zagalones y un guarda; á Martínez tres metros cubicos de arena á 2'25. Alcantarilla del Salón: un albañil, un ayudante y 11 peones.

### Resolución comentada

Fué ayer objeto de grandes comentarios la real orden del ministerio de la Gobernación disponiendo que á D. Mariano Contreras se le rehabilita en su seldo de arquitecto provincial y que la Diputación le abone sus haberes desde primero de Enero de este año.

### El algibe de Cuevas

Durante todo el invierno ha estado aduerto el algibe de este nombre, situado en el barrio de San José, pero desde hace quince días y sin que se sepa con qué motivo, fué cerrado, ocasionando con esto grandes molestias al vecindario que no tiene donde abastecerse de agua, precisamente en esta época del año, cuando más necesario es que no se carezca de tan indispensable líquido, lo mismo para el aseo y limpieza de las viviendas que para los que lo beben.

### Caidas desgraciadas

El sábado tuvo la mala suerte de dar una caída en Monachil, la anciana Trinidad López Fernández, frastanzando la primera izquierda.

### El Cristo de los Favores

Solemnes han sido los cultos celebrados este año en honor del Santo Cristo de los Favores.

### Rodrigo Soriano

En el tren correo de ayer, por la línea del Sur, llegó de Madrid, el diputado á Cortes por Valencia D. Rodrigo Soriano.

### El Santo Entierro

Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA. Granada 4 de Mayo de 1908.

### Centro Artístico y Literario

Anoche se celebró Junta general extraordinaria para cubrir las vacantes que existían en la Directiva por renuncias hechas de sus cargos por los señores presidente, tesorero, secretario, contador, y dos vocales, resultando elegidos para ocuparlos los señores D. Carlos Moisés Gibet, presidente; D. Francisco Luis Hidalgo, vicepresidente; D. Enrique García Cappa, secretario; D. José Burgos Pérez de Hita, contador; D. An-

onio García Trevijano y D. Ricardo Santacruz, vocales.

### Acto de compañerismo

Los alumnos de las Escuelas de Artes Industriales, se proponen costear un funeral á su compañero Fernando Rojas Sautella, víctima del accidente en la fábrica de Las Palmas.

### Un drama de Carulla

Por juzgarlo de seguro éxito, ha pedido á nue'tro paisano don José María Carulla, segun'do vez, don Ricardo Estrada, un drama en cuatro actos, prometiéndole que lo representará su compañía dramática, en la próxima temporada en Murdrid, etc.

### La estatua de Fray Luis

El teniente de alcalde y candalero propietario D. Manuel Alba, ha ofrecido al Ayuntamiento toda la piedra que éste necesite para construir el pedestal de la estatua de Fray Luis de Granada.

### La acueducto de la Alhambra

Ayer se cortó el curso de la acueducto Real de la Alhambra, por consecuencia de un corrido de tierras que mide próximamente 15 metros de longitud.

### El personal de policía

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden, significando á los gobernadores civiles que prevengan al personal á sus órdenes que deben abstenerse de formular solicitudes de permuta, las cuales no serán admitidas en lo sucesivo en el Registro Central, y que deben dejar sin curso las que hasta la fecha tengan presentadas con dicho objeto.

### Touristas austriacos

Procedentes de Málaga á donde habían arribado en el vapor «Italia», llegaron anteayer tarde á esta capital 120 turistas austriacos que forman parte de una expedición organizada por la casa Cook.

### El algibe de Cuevas

Durante todo el invierno ha estado aduerto el algibe de este nombre, situado en el barrio de San José, pero desde hace quince días y sin que se sepa con qué motivo, fué cerrado, ocasionando con esto grandes molestias al vecindario que no tiene donde abastecerse de agua, precisamente en esta época del año, cuando más necesario es que no se carezca de tan indispensable líquido, lo mismo para el aseo y limpieza de las viviendas que para los que lo beben.

### Caidas desgraciadas

El sábado tuvo la mala suerte de dar una caída en Monachil, la anciana Trinidad López Fernández, frastanzando la primera izquierda.

### El Cristo de los Favores

Solemnes han sido los cultos celebrados este año en honor del Santo Cristo de los Favores.

### Rodrigo Soriano

En el tren correo de ayer, por la línea del Sur, llegó de Madrid, el diputado á Cortes por Valencia D. Rodrigo Soriano.

### El Santo Entierro

Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA. Granada 4 de Mayo de 1908.

### Centro Artístico y Literario

Anoche se celebró Junta general extraordinaria para cubrir las vacantes que existían en la Directiva por renuncias hechas de sus cargos por los señores presidente, tesorero, secretario, contador, y dos vocales, resultando elegidos para ocuparlos los señores D. Carlos Moisés Gibet, presidente; D. Francisco Luis Hidalgo, vicepresidente; D. Enrique García Cappa, secretario; D. José Burgos Pérez de Hita, contador; D. An-

Gastos: En cera, personal, utensilios y gratificaciones justificadas, 1.704'94.

### Acto de compañerismo

Los alumnos de las Escuelas de Artes Industriales, se proponen costear un funeral á su compañero Fernando Rojas Sautella, víctima del accidente en la fábrica de Las Palmas.

### Un drama de Carulla

Por juzgarlo de seguro éxito, ha pedido á nue'tro paisano don José María Carulla, segun'do vez, don Ricardo Estrada, un drama en cuatro actos, prometiéndole que lo representará su compañía dramática, en la próxima temporada en Murdrid, etc.

### La estatua de Fray Luis

El teniente de alcalde y candalero propietario D. Manuel Alba, ha ofrecido al Ayuntamiento toda la piedra que éste necesite para construir el pedestal de la estatua de Fray Luis de Granada.

### La acueducto de la Alhambra

Ayer se cortó el curso de la acueducto Real de la Alhambra, por consecuencia de un corrido de tierras que mide próximamente 15 metros de longitud.

### El personal de policía

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden, significando á los gobernadores civiles que prevengan al personal á sus órdenes que deben abstenerse de formular solicitudes de permuta, las cuales no serán admitidas en lo sucesivo en el Registro Central, y que deben dejar sin curso las que hasta la fecha tengan presentadas con dicho objeto.

### Touristas austriacos

Procedentes de Málaga á donde habían arribado en el vapor «Italia», llegaron anteayer tarde á esta capital 120 turistas austriacos que forman parte de una expedición organizada por la casa Cook.

El órgano de la Virgen

El celoso cura párroco de la iglesia de Nuestra Señora de la Virgen de las Angustias D. Juan Sedeno, viene haciendo tiempo dedicando todos sus esfuerzos para que se lleve a efecto la recomposición del órgano de dicho templo que tan necesario es para el esplendor del culto.

La Guardia-civil

La de Illora ha ocupado armas a los jóvenes menores de edad, Rogelio Francisco López, Juan Avilés Nieto y a Juan Moreno Baena.

Profesores de música

Ayer tarde terminaron los ejercicios de oposición a dos plazas vacantes de profesores de música de las Escuelas Normales de Maestros de Málaga y Granada.

Instrucción pública

Títulos. Por este Rectorado se ha expedido título de Bachiller, a D. Antonio Milánés Morillo.

San Jerónimo

Mañana reunirá el Gobernador en su despacho a la comisión de Monumentos, con el exclusivo objeto de ocuparse del proyecto de restauración del templo de San Jerónimo, incomparable joya arquitectónica que por censurables descuidos de los ministros que no han atendido las justísimas quejas y clamores de dicha comisión, de la prensa y de Granada entera, amenaza ruina.

Los tranvías

El motor 12 de la línea de Cocheras que remolcaba a la jaramera 27, descarriló ayer tarde a las siete y media en la calle de la Alhóndiga, resultando con varios cristales rotos y otras averías de consideración.

Noticias mineras

Ha solicitado la propiedad de 19 pertenencias de hierro con el nombre «El Complemento» en Monachil, D. Mauricio Luque.

De policía

Según informes que se tienen por fidedignos, ha sido atendida por el Ministro, la justa demanda del Gobernador civil, Sr. Soler, acerca de la necesidad de que se aumente la fuerza de vigilancia en esta capital.

Cañuela de metalúrgicos

Ayer trabajaron seis u ocho operarios de los que están montando la armazón de hierro del hotel que en el Cañuelo construye el conde de Benalúa.

En la Filarmónica

El domingo se celebró en la Sociedad Filarmónica una velada a la que concurrió numeroso y distinguido público, entre el que descollaban muchas y bellas señoras.

Bodas

A las ocho de la noche el domingo día de la Cruz contrajeron matrimonio la hermosa señorita Consuelo Fajardo, hija del industrial D. Juan, y su primo, nuestro querido compañero el ilustrado redactor de «La Correspondencia de España», D. Enrique Fajardo.

A la mañana siguiente limes salieron los nuevos esposos para Sevilla y Madrid. En este último punto fijarán su residencia.

Desearnos al matrimonio una completa e interminable felicidad.

Todas las Señoras

residentes en esta capital, y que deseen recibir LA MODA PRACTICA, pueden suscribirse a esta preciosa e incomparable revista, aunque no sean suscriptoras de EL DEFENSOR, entregando en las oficinas de nuestro diario (Reyes Católicos, 8, pral.) el Boletín que vá al pie.

LA MODA PRACTICA cuesta 50 céntimos al mes en Madrid y 2'25 pesetas al trimestre en provincias. Pues bien, las suscripciones de Granada por conducto de EL DEFENSOR, disfrutará el privilegio de ser equiparadas a las de Madrid, pagando únicamente dos reales al mes.

Y como LA MODA PRACTICA aparece todos los miércoles (o sea cuatro o cinco veces por mes), a las señoras de Granada les costará el ejemplar sólo doce céntimos y medio en los meses de cuatro miércoles, y sólo diez céntimos (precio fantástico e inverosímil) en los meses con cinco.

Desde el día en que se suscriba usted, hasta fin de mes, recibirá gratis los números que se publiquen, no empezando a cobrarse su suscripción hasta el día 1.º del mes siguiente.

LA MODA PRACTICA sortea entre sus suscriptoras mensualmente espléndidos regalos: Máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de cama y sombrillas, abanicos, etc.

Desearnos al matrimonio una completa e interminable felicidad.

Boletín del día

Sección Religiosa

Santo del día.—San Juan Ante-Porta-Latinar.

Liturgia.—Color encarnado, doble mayor. Misa proleto. Vísperas segundas. Comemoración del siguiente.

Jubileo de las 40 horas.—En la Iglesia de Santa Catalina de Siena.

Se manifestará a las siete y media de la mañana y se concluirá a las siete de la tarde.

(Mañana en Santa Catalina de Siena).

Jubileo perpetuo.—En la Capilla Real y en Ntra. Sra. de las Angustias.

Sociedad.—En la Catedral, San Mateo, San José y San Andrés, por la mañana; en la capilla de la placeta de los Lobos y demás iglesias a la oración.

Misa cantada.—En la Catedral a las nueve y en la Capilla Real a las nueve y media.

Misa de hora fija.—En la Catedral a las ocho y media y a las nueve. En la Capilla Real, San Andrés, San Mateo y San José, a las ocho y media.

En San Antonio Hospitalarios, Sagrado Corazón de Jesús y en San Juan de Dios de seis a once.—En las Angustias y la Magdalena de once a diez.

Misa de doce.—En Ntra. Sra. de las Angustias, San Justo, la Magdalena y en Santo Tomás de Villanueva.

Misa de las flores.—En San Mateo, Sagrado Corazón, Ntra. Sra. de las Angustias, San Gil, San Justo y Pastor, Sta. María Magdalena, San Cecilio, Santa Escolástica, San Juan de Dios, las Capuchinas, Sagrado Corazón, Santa Paula, Santa Inés, la Concepción, Colegio de Niñas Nobles, en Riquelme (capilla de Santa Filomena), la Concepción y la gruta de Ntra. Sra. de Lourdes.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Sra. de la Piedad, en San Ildefonso.

Sección de Mercados

Alhóndiga de granos

Granada 4 de Mayo de 1908

Trigo.—Sobrante anterior, 381 quintales métricos 118 fanegas. Entrada 236 quintales 484 fanegas. Total existencia 669 quintales, 1 654 fanegas. Se vendieron 402 fanegas por el día 55 a 60 reales cada una.

Sobrante 417 quintales, 123 fanegas. Cobada a 32 reales fanega. Habas a 45.

Matadero

Ayer se mataron 15 reses mayores, con peso de 2 415 kilos de 1'66 a 1'68 pesetas. 40 borregos, con peso de 555, a 150.—0 cabras a 0'00.

Cartón de Granada

Beneficencia y sanidad

Ayer por la Asociación de Caridad se repartieron 1.183 raciones.

Movimiento de población

Ayer se registraron 4 nacimientos y 5 defunciones.

Servicio de la Plaza para hoy

Parada, Córdoba.—Jefe de día, don Federico Sánchez Salazar, Teniente Coronel de Córdoba.—Imaginaria, D. Manuel López Estrada, Teniente Coronel de Victoria.—Hospital y provisión, D. Fernando Muñoz Jiménez, 8.º capitán de Córdoba.—Plantón en el Gobierno Militar y en Torres Bermejas, Artillería.—Paseo de enfermos, Victoria, De orden del S. E. el Sargento Mayor de Plaza, Manuel Gil.

Sección de Espectáculos

TEATRO CEVANTINI

Compañía Balaguer Larra.—Función para hoy 6 de Mayo.

La comedia en tres actos «Los Dominos blancos».

A las ocho y media.

Precios: Butacas, 2'50 pesetas; entrada principal, 75 céntimos; paraiso, 50.

PALAS VICTORIA

Secciones a las ocho de la noche.—Ocho cuadros cinematográficos.—En todas las sesiones toman parte el «Duo Richards».

SALON PASQUALINI

Carrera de Genil.—Secciones desde las ocho y media.

La comedia en tres actos «Clara-Sol».

El juguete en un acto «La cascara amarilla».

# Telegramas.

Madrid 5.

## GOBIERNO

Se abre la sesión que preside el señor Dato. Es leída y aprobada el acta de la anterior.

### Indulto a un periodista

El señor marqués de Villavieja de Asturias, hace un caluroso elogio del periodista condenado a dos meses y un día de arresto mayor, Roberto Castroviejo, con arreglo a la ley de Jurisdicciones, y pide al Gobierno se le indulte.

Contéstale el Presidente del Consejo, reconociendo los méritos del periodista Castroviejo.

Dice, que hará lo posible en su obsequio, dentro siempre de las disposiciones de la ley.

El señor Azcárate sostiene, que es preciso corregir el caso de la condena de Castroviejo, que es una verdadera injusticia.

El señor Morote se lamenta de lo abominable que resulta la ley de Jurisdicciones y de que se aplique de una manera incoherente, olvidándose en su aplicación de la circular aclaratoria del señor Morot.

Dice, que es preciso que el Gobierno dicte otra.

Contéstale el señor Maura y dice, que la materia de que se trata es delicadísima, y que es imposible examinarla, interviniendo los Tribunales.

No obstante, repite los anteriores ofrecimientos.

### Construcción de la escuadra

El jefe de los liberales, señor Morot, dice, que el pliego de condiciones de la escuadra, difiere esencialmente de los acuerdos adoptados por el Gobierno.

El ministro de Marina, señor Ferrándiz, manifiesta lo difícil que es que los acorazados que se han de hacer los construya la industria española.

Dice, que a la industria nacional se le otorga la protección posible.

El señor Morot, sostiene, que por el Gobierno se ofreció al Parlamento, hacer todo lo necesario para establecer las industrias navales en España.

Dice, que ahora se trata con evasivas de no cumplir el compromiso.

El señor Ferrándiz, insiste en sus anteriores manifestaciones.

Se levanta a contestar el señor Maura y dice:

Los concursantes españoles no han ofrecido las bases exigidas por la ley; y los buenos desosos de que el Gobierno se halla animado en su favor, se han estrellado ante la imposibilidad de favorecerlos, por falta de medios para ello.

Añade, que el concurso está abierto, y que en igualdad de condiciones serán preferidos.

Dice que las acusaciones que ha lanzado el señor Morot, son injustas e irremediables.

El señor Morot, en tonos energéticos, dice: «Exijo que se cumplan los compromisos contraídos ante la faz del país, en la sesión memorable».

Añade el Sr. Morot: «Aunque la mayoría aplauda a S. S.; yo, por mi edad y por mi situación sostengo mis palabras, y cumplo con mi deber».

«El país, nos juzgará a ambos.» «¡Muy bien! en los bancos de los liberales».

El señor Maura usa de la palabra, y contestando al señor Morot, procura justificar la conducta del ministro de Marina, señor Ferrándiz.

Oyense rumores entre los liberales. En los bancos de los ministeriales grandes protestas.

Continúa hablando el señor Maura, y dice:

«Abandonemos al discutir la pasión. —Tengamos tranquilidad».

Rectifican ambos oradores.

El señor Maura añade que está conforme en que se aclare la ley, no afectando a su esencialidad.

El señor Vega Seoane dice, que en la fábrica de Trubia se pueden construir cañones de grueso calibre.

El señor ministro de Marina lo niega.

### Los maestros de escuela

El señor Felis se queja y se lamenta de que no se paguen con la debida puntualidad los sueldos de los maestros de escuela.

El ministro de Instrucción pública señor Rodríguez Sampedro, promete atenderlo.

### Crisis económica de Barcelona

El señor Rico se ocupa de la crisis económica de Barcelona; examina las quejas y suspensiones de pagos, ocurridas en casas de comercio de Barcelona; y hace mención de la alarma que esto ha producido.

Censura la lenidad del Gobierno, y dice que son insuficientes las medidas adoptadas por el Banco, para conjurar los conflictos producidos en el orden mercantil, industrial y bancario.

El señor Maura contesta al orador diciendo que confía en que bastarán para normalizar la situación las medidas adoptadas por el Banco; que se ha exagerado mucho el pánico, y que éste ha quedado conjurado.

### Proyecto de Administración local

Pónese a discusión el proyecto de ley de Administración local.

La Comisión acepta parte de la en-

mienda del señor Alba al artículo 90 que trata de que los Ayuntamientos de más de 300.000 habitantes podrán proponer al Gobierno variantes en las condiciones orgánicas de su constitución respectiva y las especiales disposiciones que consideren más adecuadas a las circunstancias de cada localidad para su régimen de administración y Gobierno.

El señor Alba defiende la totalidad de dicho artículo; recuerda el espíritu que la informara, el cual lo aceptaron los señores Maura y Sánchez Guerra, y pregunta las causas por qué ahora el Gobierno elude el compromiso.

Contéstale el señor Canals y dice que debe respetarse el acuerdo del cine.

El señor Morot propone que se debe modificar el carácter preceptivo que informa dicho artículo.

El señor Maura lo acepta.

El señor Azcárate coincidiendo con lo propuesto por el señor Alba propone se introduzcan modificaciones en el régimen municipal de las provincias, sustituyéndolos con el régimen municipal propuesto por los Ayuntamientos y que se publiquen en los Boletines de todas las provincias, sustituyendo en cierto modo lo pedido por el señor Alba.

El señor Maura contesta manifestando, que accedía a llegar a un acuerdo unificando todas las opiniones.

El señor Alba retira la enmienda, y pasa a la comisión para que modifique el artículo.

Son retiradas otras enmiendas inspiradas en el mismo espíritu.

Se procede al sorteo de secciones. Se reanuda y se levanta la sesión.

## SENADO

Abrese la sesión. Preside el general Azcárraga. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

### Regios y preguntas

El señor Obispo de Jaca pide al Gobierno se corrija a los periódicos de Madrid para que se abstengan de escarnecer la religión.

El señor ministro de Gracia y Justicia dice que el Ministerio fiscal se cuidará de corregirlos.

El señor conde de Vilana, pide que se nombre una Comisión que felicite a S. M. el Rey por haber asistido a la procesión cívica celebrada con motivo del Centenario del Dos de Mayo.

Los señores Allendesalazar y Azcárraga creen esto inoportuno, pues la felicitación significaría un reproche caso de no haber asistido.

El señor conde de Vilana, dice que entonces se haga constar en el acta el agradecimiento del Senado por la asistencia del Monarca a dicho acto.

El señor Maestre sostiene que eso va contra el Gobierno.

Se acuerda conste en el acta la satisfacción del Senado, por la asistencia de S. M. el Rey, a los actos oficiales.

### Ley de represión del terrorismo

Entrase en la discusión del proyecto de ley de represión del terrorismo.

Rectifica el señor Rodríguez defendiendo el artículo adicional, propuesto por los liberales.

Rectifica el señor Conde de Tejada Valdosa.

Interviene en la discusión el señor Ministro de Gracia y Justicia.

Y vuelve a rectificar el señor Rodríguez.

Interviene para una alusión el señor Arias Miranda, presentando un incidente con el fin de armonizar el derecho a votar, pues el artículo se gundo de la ley electoral se contradice con el artículo 15 del proyecto de represión del terrorismo, y pide que hable sobre esto el señor Obispo de Jaca.

Opónese a esto el señor Azcárraga. El señor Arias Miranda, hace uso de la palabra en apoyo de su proposición.

Le contesta el ministro de Gracia y Justicia señor Marqués de Figueroa.

Es desechada en votación nominal la proposición por 80 votos contra 35.

El señor Obispo de Jaca combate se desampare el derecho social dejando a merced de los anarquistas la hacienda de los ciudadanos.

Arremete contra el Gobierno porque permite la libre emisión del pensamiento.

Es desechado el artículo adicional en votación nominal por 80 votos contra 28.

Pasa la Cámara a reunirse en secciones.

Reanudada, se levanta la sesión.

### Marinos obsequiados

Santander.—El conde de Mancilla ha recibido en su magnífica quinta «Los Corrales, a la oficialidad del cruce acorazado «Carlos V».

Los marinos han sido obsequiados espléndidamente.

### Horrible desgracia

Santander.—Un hijo del opulento banquero señor López Dóriga, que acudía a la fiesta en una motocicleta, tuvo la desgracia de que se le desvia-

se la máquina, chocando con una piedra. El infortunado joven quedó muerto en el acto.

## Notas políticas

### Los directores de periódicos

Madrid.—El comité de los directores de periódicos de Madrid, presidido por don Miguel Moya, han imitado en el Senado al general López Domínguez y al señor Montero Ríos, interesándose contra el proyecto de ley de represión del terrorismo.

### Ley del terrorismo

Ambos señores se mostraron enérgicos y categóricos contra esta ley, que calificaron de engorroso y encorsetado, que quiere cercenar el derecho de los ciudadanos españoles.

Ofrecieron pedir votación nominal y en definitiva derogarla, si llegan a ser poder.

El señor Ferrnros Rodríguez habló también en el Congreso con los señores Canejas, Morot, Azcárate y Melquiades Alvarez.

Todos se mostraron decididos a combatir el proyecto a sangre y fuego, si llega al Congreso.

### El indulto de Castroviejo

El señor Morote ha hablado con el señor Maura, sobre el indulto del periodista Castroviejo.

El Presidente del Consejo le ha dicho al diputado republicano, que se encuentra animado de los mejores deseos; que se incoe el expediente, y le recomendará al ministro de la Guerra, interesándole en su favorable resolución.

Ha sido muy elogiada la iniciativa del señor marqués de Villavieja de Asturias en favor de Castroviejo.

Este ha sido hoy muy visitado en la cárcel.

Esta tarde el señor Maura ha enviado al subsecretario de la Presidencia para recomendar al general señor Primo de Rivera se tramite rápidamente la solicitud de indulto.

Un alto palatine ha declarado que en las altas esferas ha sido bien acogido el propósito del indulto.

### La construcción de la escuadra

El señor conde de Romanones ha negado ante una reunión de amigos y periodistas, que haya intervenido en favor de la casa Ansaldo, de Génova, para la construcción de la escuadra.

### Disgusto del Gobernador

Se afirma que el Gobernador de Madrid Sr. Marqués de Vadillo, se encuentra muy incomodado con el señor Lacierva por la cuestión de la hora en que han de terminar las funciones de los teatros.

El cierre del teatro de la Zarzuela lo ordenó el Sr. Marqués del Vadiello, obediendo una carta que le escribió el ministro de la Gobernación, censurando las tolerancias del Gobernador de Madrid.

## Las fiestas del Centenario

### Descubrimiento de lápidas

#### En Palacio

A las once de la mañana de hoy ha sido descubierta por su majestad el Rey una lápida conmemorativa que el Circolo de Bellas Artes ha costeado y colocado con la real venia en el muro que limita la rampa que conduce a las reales caballerizas, y en cuyo sitio se iniciaron los primeros hechos históricos de aquella trágica jornada.

En la Puerta del Sol

A las once y media fué asimismo descubierta otra lápida puesta en la fachada del ministerio de la Gobernación.

#### En la plaza del Dos de Mayo

A las doce se descubrió otra lápida colocada en la Plaza del Dos de Mayo en la fachada de la iglesia de San Justo y Pastor.

Las tres lápidas conmemorativas fueron descubiertas por S. M. el Rey. El monarca vestía uniforme de general de Artillería y se trasladó a los indicados sitios en automóvil.

### Los que asisten

Asistieron la reina doña Cristina, el infante D. Carlos, las autoridades civiles y militares, el presidente y los socios del Circolo de Bellas Artes.

La ceremonia del descubrimiento de las tres lápidas fué anunciada respectivamente por las bandas de música del Hospicio, San Bernardino y Santa Cristina, que ejecutaron el ya popularísimo paso doble del maestro Chueca, conocido en toda España por el del Circolo de Bellas Artes.

### Discurso del señor Aguilera

El señor Aguilera en el momento de descubrirse la lápida del Real Palacio pronunció un discurso elogiando las fiestas del Centenario, y el acto de que el Rey se eche en los brazos del pueblo.

El señor ministro de la Gobernación y el alcalde de Madrid, contestaron que la inscripción de la lápida recordaba que en aquel sitio se lanzó el primer grito de independencia y de guerra contra los franceses.

### Detalles sueltos

El Rey fué muy aclamado en todas partes, y los vitorios no cesaron un momento.

El descubrimiento de la lápida de

la plaza del Dos de Mayo, dedicada al arco de Monteleón, resultó solemnísimamente.

De regreso a Palacio al pasar los Reyes por la Universidad, los estudiantes les vitorearon con entusiasmo.

### En Avila

Avila.—Se ha celebrado una gran manifestación cívica para descubrir la lápida conmemorativa de la guerra de la Independencia, en la nueva plaza de este nombre.

Asistieron las escuelas municipales, autoridades civiles, militares y religiosas, centros y sociedades y los alumnos de administración militar.

Ha reinado gran entusiasmo. El alcalde ha dirigido al pueblo una alocución de tonos patrióticos.

### Visita al Monarca

Hoy al medio día ha recibido su majestad el Rey a 39 coroneles del cuerpo de Artillería que han venido a Madrid para las fiestas del Centenario acompañados del general Fernández Grande, recién ascendido.

El discurso de los jefes de artillería fué de un acentuado monarquismo y ha sido muy comentado.

Los artilleros cumplimentaron después a la Reina D.<sup>a</sup> Cristina repitiendo su entusiasmo por la familia real.

El Monarca vestía uniforme de general de artillería.

El Presidente del Consejo le ha dicho al diputado republicano, que se encuentra animado de los mejores deseos; que se incoe el expediente, y le recomendará al ministro de la Guerra, interesándole en su favorable resolución.

Ha sido muy elogiada la iniciativa del señor marqués de Villavieja de Asturias en favor de Castroviejo.

Este ha sido hoy muy visitado en la cárcel.

Esta tarde el señor Maura ha enviado al subsecretario de la Presidencia para recomendar al general señor Primo de Rivera se tramite rápidamente la solicitud de indulto.

Un alto palatine ha declarado que en las altas esferas ha sido bien acogido el propósito del indulto.

## Varias noticias

### General fallecido

Badajoz.—Ha fallecido el general de artillería señor Membriera. Su muerte ha sido muy sentida.

### Noticias de Marruecos

Telegrafían de Tánger que en Safi han desembarcado 50 imperiales posesionándose del puerto y combatiendo a los partidarios de Muley Hafid.

Reina en Fez un pánico enorme pues se teme la aproximación de las fuerzas imperiales.

### Doncella enamorada

Madrid.—La sirvienta de 16 años, Purificación Dalas, concibió profundo amor por un joven de su edad, y para verle y hablar con él, cometa toda clase de rebeldías, abandonando a sus amos.

Los padres de la enamorada doncella, para corregirla, la metieron en el convento de la Trinidad, sito en la calle del Marqués de Urquijo, recomendando eficazmente a las monjas la cuidaran toda vez que era muy discol.

Hoy se levantó la Purificación Dalas y aprovechando un descuido de las monjas, se salió a un tejado del convento por una pequeña ventana.

Arrojóse buscando la huida, a otro tejado más bajo, pero viendo que no podía continuar por no haber salida, se preparó y ató las ropas y se arrojó a la calle.

Los transeúntes la recogieron y fué conducida a la casa de socorro próxima.

Se la apreció conmoción cerebral y heridas en las piernas.

Su estado es gravísimo.

### Torero herido

Madrid.—Ha llegado a esta corte el espada herido, Moreno de Alcalá.

En la estación le esperaban varios amigos y aficionados.

En carruaje fué trasladado a la fonda de Cordobesa, donde se hospeda.

Fué avisado el doctor Solís, que le reconoció la lesión y le curó.

La herida presenta buen aspecto, estando en vías de pronta cicatrización.

Le ha sido prohibido torrear el domingo en Madrid.

Es probable que la corrida anunciada para ese día, se traslade al 17 del actual, que torreará con el espada Bienvenida, y ganado andaluz.

La herida que sufre Moreno de Alcalá, tiene cinco centímetros de profundidad y es de bastante extensión, con desgarramiento de la piel.

El diestro se encuentra sentado en una butaca, conversando con sus amigos y contando las escenas graciosas que motivaron la cogida.

A la voz que le dió el espectador, nombrándole la «bicha», dice el diestro que entró a matar, convencido de que el toro le cogía, como así sucedió.

Hoy, en un coche cama, se trasladará el simpático diestro herido a Sevilla, para terminar su curación.

### Entierro de un general

Madrid.—Se ha verificado el entierro del general Corcón.

Ha estado muy concurrido. Presidió el duelo el señor ministro de la Guerra.

### Político grave

Madrid.—El señor conde Linier, de cuya enfermedad hemos dado cuenta, se ha agravado de un modo extraordinario.

Se le han administrado los Santos Sacramentos.

### Función popular

Se ha verificado en el teatro Apolo una función popular anunciada.

Se han hecho grandes ovaciones a las obras representadas.

Ha sido muy aplaudido un himno a la bandera, con música de Penella y letra de Sinesio Delgado.

El salón estaba primorosamente decorado.

### Concurso hípico

Se han verificado las pruebas del concitro hípico que han estado muy concurridas.

Celedonio Ferrer sufrió una caída del caballo, produciéndose una herida en la cabeza y dislocándose una muñeca.

### El estafador Zavala

Madrid 5.—Es probable que el Cuerpo de Abogados del Estado, se reúna uno de estos días, y acuerde la expulsión del mismo, del estafador señor Zavala.

### Bolsa de Madrid

4 0/0 Perpetuo interior	82'95
4 0/0 Pequeños	83'00
4 0/0 Fin corriente	00'00
5 0/0 Amortizable	102'00
5 0/0 Pequeños	102'00
Cédulas Hipotecarias	000'00
Cédulas del 4 por 100	101'10
Banco de España	462'00
Banco Hispano-Americano	000'00
Arrendataria de Tabacos	404'00
Ancareras preferentes	102'00
Idem ordinarias de ídem	48'50
Obligaciones de ídem	103'00
Francos, París	14'70
Libras, Londres	28'81
Exterior español	00'00

### Los grupos regionales

Sevilla.—La comisión de fiestas ha telegrafado a los alcaldes de las regiones, participándoles el regalo que les ofrece de fotografías de los grupos regionales, hechas en el Alcázar, y de una medalla conmemorativa.

### Juegos florales

Sevilla.—En el teatro de San Fernando se han celebrado los anunciados juegos florales.

El coliseo resultaba insuficiente para albergar el inmenso gentío.

Occupaban las localidades principales hermosísimas mujeres, lujosamente ataviadas.

El teatro se hallaba primorosamente adornado con flores, plantas exóticas, guirnaldas y luces.

El mentador señor Cavestany ha pronunciado un grandilocuente discurso, que ha sido muy elogiado.

Ensayó a la mujer, principal atractivo de la fiesta.

La reina elegida ha sido la bellísima y distinguida señorita María Gamero Cívico, que ocupó su trono entre entusiastas aplausos.

La poesía premiada de Cavestany, denominada «La Saeta», ha sido muy aplaudida.

## Desde Barcelona

### El presupuesto de cultura

Barcelona.—Se asegura que el alcalde señor Sanllehy ha revocado parte del acuerdo que tomó el Ayuntamiento sobre el presupuesto de cultura.

Esto ha sido muy comentado.

El alcalde señor Sanllehy se ha retirado a su domicilio pidiendo antes licencia.

Se cree que volverá a la alcaldía una vez pasada la agitación presente.

El señor Sanllehy ha declarado que ha suspendido la base 5.<sup>a</sup> del presupuesto de cultura, que dispone que las escuelas sean neutrales en religión, porque así se lo imponen sus deberes religiosos y sociales.

Dice que nadie ha influido en su resolución; que así cree velar por la tranquilidad de Barcelona, evitando hechos lamentables, al mezclarse la religión con la política local.

Añadió que esperaba tranquilo las censuras persuadido como estaba de que había cumplido con su deber, y que no había dimitido su cargo porque esperaba conocer la actitud de la opinión.

### Alcalde interino

Se ha posesionado de la alcaldía el teniente de alcalde señor Bastardas.

Ha habido gran indiferencia. Se espera que las discusiones del Ayuntamiento serán ruidosísimas.

La suspensión de la base quinta del Presupuesto de cultura significa la muerte y enterramiento del proyecto.

Se asegura que el señor Sanllehy no volverá a la Alcaldía.

Reina una gran excitación.

Se celebra el cuarto aniversario del señor Don José Sánchez Barrio que falleció el 6 de Mayo de 19.04

R. I. P.

SAN JERONIMO

Antes de comprar ó vender alhajas, deben verse los precios y surtidos de esta casa.

Zacatin, 33.

ESTABLECIMIENTO EN GRANADA

Plaza de Biharramba, 9.



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSEER... Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.



ESTABLECIMIENTOS en la provincia de Granada.

- BAZA.—Constitución, 10. GUADIX.—Nueva, 1. LOJA.—Duque de Valencia, 24. MOTRIL.—Plaza Canalejas, 10.

CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

CAFÉ PUERTO-RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS, A PESETAS 0'60 LA CAJITA

Balneario de Archena

Grandes reformas en toda clase de servicios y rebaja de precios en los... HOTELER, TERMAS y LEON

Se alquilan las casas calle de Navas núm. 8, y Toril, 12.

Relojeria RAMON Y PÉSO

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de composuras de relojes...

ELIXIR YVON. Cura radicalmente EPILEPSIA, INSOMNIOS, ENFERMEDADES NERVIOSAS.

Droguería del Sto. Cristo

MANUEL GARCIA ALARCON. Surtido completo en productos químicos y farmacéuticos del Reino y Extranjeros.

Los Proveedores del Portañir. Se ruega á los señores socios se pongan al corriente en sus cuotas...

Maderas.

Kijos de Pedro Valls.-Málaga. Escritorio: Alameda Principal, número 18.

Leciones de Francés

Enseñanza completa del mismo, con arreglo á las artes de la Academia francesa en París.

Francisco Negrete Ortega

Especialidad en chocolates, galletas, helados, etc.

APOLINA CHAPOTEAUT

Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos...

SALUD DE LAS SEÑORAS

Tuberia eterna

Así puede llamarse por su duración indefinida, la que para conductores de agua, vapor y gas, construye la Sociedad Anónima AURRERA de Bilbao.

De interés, LEASE.

Los mejores cafés de Puerto Rico y Moka, tostados á diario, se venden en el acreditado establecimiento de comestibles finos.

Farmacia de J. Manzano

MESONES, 75. frente al almacén de tejidos de El León.

Gran producto.

Lo obtiene el Sr. J. Manzano, en la calle de... para todos, son los talleres de fundición, construcción y reparación de maquinaria agrícola e industrial.

Fábrica de tejidos

Venta al por mayor y menor, toda clase de Lenas, Hilos, Yutes, Algodón.—Exportación á provincias.

Guano superior

El mejor guano para la agricultura, en botanas y almecenes: Darró Caligaris del Santísimo. 10, 12 y 14.

Juan M. Pérez Carros

Panadero y Almacén de colonias. Alhambra (Granada).

LA ACTIVIDAD

CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA

Representación de Ayuntamientos, Corporaciones y particulares, cobro de inaberes, clases pasivas y créditos contra el Estado.

ACEITE ELÉCTRICO

ó el "REY DEL DOLOR" "KING OF PAIN" Del Doctor Chas. De Grath.

Específico de notable efecto para aliviar y curar toda clase de Dolor. Nunca falla en aliviar el Reumatismo y la Neuralgia.

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

Tónico-genit del Dr. Morales

Célebres píldoras para la segura y completa curación de las Enfermedades Secretas.

PREPARACIONES DE GONZALEZ PERALES

FARMACIA DE SAN GIL.-Granada. BISMARCA.—Se emplea en las dismenorreas, menstruaciones difíciles...

Todos los específicos

de la Farmacia de Ramos, sor iguales que los del Hospital Militar y se venden al mismo precio.

Farmacia y Droguería de San Gil

Consulta médica y de enfermedades crónicas y venéreas.

El Vergel MORENO Y ROMERA

Estribo, 2. Se confeccionan flores de todas clases de más lujo, con toda perfección, prontitud y economía.

Rafael Hernández

Este famoso pirotecnico se ofrece para toda clase de trabajos de pirotecnica á precios muy económicos.

Los Comerciantes é Industriales, particulares, las oficinas y dependencias que necesiten impresos, deben encargárselos á la

Imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA

Reyes Católicos, 8, principal

porque este antiguo y acreditado establecimiento tipográfico cuenta con fundiciones más modernas y elegantes, perfecta maquinaria, talleres de estereotipia y numeroso é inteligente personal.

Se trabaja de día y de noche.

Los encargos se reciben desde las diez de la mañana á las diez de la noche en la Oficina central, calle de Reyes Católicos, 8, principal, y á otras horas de día ó de noche, en la Oficina de los Talleres, calle Moral Alta de Sto. Domingo, 11.

Especialidad en Facturas, Circulares, Talonarios, Membretes y Esquelas mortuorias.

Se hacen además, con la mayor rapidez, toda clase de impresiones como estados, libros, periódicos, tarjetas de visita, etc. etc.

Impresiones de lujo á varias tintas.

Habiendo adquirido esta imprenta recientemente una máquina para numeración automática, podemos ofrecer á los banqueros, comerciantes é industriales TALONARIOS, LIBROS y FACTURAS cuyos folios ó ejemplares van numerados ordenadamente con tipos de imprenta, al hacer la impresión, teniendo cada hoja SU NÚMERO ESPECIAL IMPRESO y siendo imposible, por lo tanto, toda sustracción ó falsificación.

ADMINISTRACION, Reyes Católicos, 8, principal. TALLERES, Moral Alta de Sto. Domingo, 11.

Misterios del crimen

Justicia divina

de los secos labios palabras incoherentes y dolorosos gemidos. Una lámpara de aceite iluminaba débilmente la habitación. Por la ventana abierta entraba un poco de aire, pero tan abrasador, que dificultaba más que aliviaba la respiración del enfermo.

le participaba la mala salud de su madre. Aquello era cierto: la condesa no quería morir sin el consuelo de ver á su hijo. Leonelo, empujado por su febril delirio, no osaba de invocar á su madre, y por primera vez en su existencia temblaba ante la idea de la muerte.

le participaba la mala salud de su madre. Mientras hablaba, le dió á beber un líquido refrescante. —Así dormirás mejor—añadió. Leonelo bebió, y sus ojos no tardaron en cerrarse con sueño bienhechor.

«Mi María, á la que creí ver morir entre mis brazos, al contemplar el estado de su madre, acalló su pesar, venció á su debilidad, se sintió fuerte y fué el consuelo y el ángel de la caridad de este hogar. «Tu madre se salvó por ella. Adivina mi inmensa satisfacción: «Ahora la condesa no corre peligro inmediato, está en apariencia tranquila y resignada; pero con frecuencia la hemos sorprendido llorando cuando pronuncia tu nombre. «Ayer mismo el entrar en su alcoba, la oí decir: «Dios mío, haz que le vea antes de morir! «Y hablaba de tí. Mantén, pues, tu promesa, ven pronto si quieres prolongar sus días. «Cumpliendo tus órdenes, puse en venta el palacio de tu padre y ya se ha presentado comprador. «Nosotros seguimos viviendo en esta retirada quinta, tan llena de recuerdos y en la que tanto hemos sufrido. He puesto en ella mi estudio y continúo pintando con el brazo que me queda. No abandono mi arte, que después de María y de tí, es mi mejor consuelo. «Ya sabes que descubrimos un testamento ológrafo de Irene, pero no se abrió sino en tu presencia, porque así lo manda la pobre muerta. «Tanto su tumba como la de su madre, Enrique y Menco las cubrimos todos los días de flores. «Leonelo, procura volver pronto y no dudes de que al lado de tu amada madre, de María y de mí, te reserva el cielo años de ventura. «Ven pronto, ven, Fernando.»

El corazón de Leonelo palpitaba, y ardientes lágrimas surcaban sus pálidas mejillas. —Oh, madre mía! oh, Fernando! oh, hermana del alma! quiero volver á vivir, no quiero morir lejos de vosotros. La salud del joven mejoraba, aunque lentamente, y después de algunas semanas de convalecencia, estuvo en estado de emprender el viaje. Días antes de su embarque, la buena señora que con tanta solicitud le asistió, le dijo: —Aunque pronto nos dejará usted, espero que no se olvidará de nosotros. —Eso nunca, señora. ¿Acaso no le debo la vida? Una sonrisa bendecida se dibujó en los labios de su salvadora. —Al volver á la patria puede hacer una buena acción y prestarme un gran favor—exclamó.—Es usted tan generoso y caritativo. —¡Oh! hable usted sin rodeos. ¿Qué desea de mí? —Que acompañe y proteja á dos jóvenes hermanas de la caridad, por las que me intereso vivamente y que regresan á Italia para restablecerse de las fiebres que adquirieron en Africa. Están tan malas que parecen dos esqueletos. La más joven me inspira tal compasión, que sólo al verla siento ganas de llorar. —¡Oh, pobres muchachas! ¿Y dónde están? —Se hospedan en mi casa; desearían embarcarse ayer, pero yo las he convencido para que retrasaran unos días el viaje. De modo que las confío á un compatriota para que las proteja y defienda. ¿Acepta usted? —Con suma alegría, con entusiasmo y dando gracias á usted por tan señalada prueba de confianza. —Una confianza que usted tiene muy merecida. Mañana las conocerá usted, porque hoy ya se han retirado á descansar. En aquel momento llegó el marido de la buena señora, y la conversación cambió de asunto. Por la noche, fuera de causa del calor sofocante, fuera por la natural agitación, al pensar que pronto pisaría la patria y abrazaría á los suyos, Leonelo no pudo dormir sino muy pocas horas. Se levantó de madrugada, bajó al jardín y empezó á pasear por él en la plenitud de la luz y de la poesía. Por vez primera desde que estaba en el continente negro sentíase con ansias de vida. Al revolver de un paseo, Leonelo vio sentada en un banco rústico á una de las hermanas de la caridad que habían de ir con él hasta Italia. Así lo dedujo por el hábito que vestía. Tal vez la pobre bajó al jardín para respirar el aire puro de la mañana y para saludar el primer rayo de sol, el primer gorjeo de los pájaros. Leonelo no podía verle la cara pero la oyó suspirar. Pensó retroceder para no molestarla, pero al ruido de sus pisadas sobre la arena del paseo, la religiosa se volvió asustada. Entonces se oyó un doble grito de sorpresa y de dolor. Leonelo, en aquella pálida y etérea criatura reconoció á Manetta, y ésta, á su vez, adivinó por los violentos latidos de su corazón, más que conoció al hombre adorado. La pobre joven estuvo á punto de perder el sentido, y con suma alegría, con entusiasmo

Manetta se tapaba la cara con las manos. —¡Oh! se lo suplico, Leonelo, déjeme—murmuró.—Que yo no oiga el timbre de su voz. ¡Dios mío! ¿de qué me ha servido huir tan lejos? —Manetta, cálmese... No intente apartarse de mí, nada tema, para mí es usted tan sagrada como una hermana. La joven juntó con ademán suplicante las diáfanas y descarnadas manos. —¡Oh, Leonelo! ¿no ve usted el estado en que me encuentro?... Dios me castiga—continuó animándose á pesar suyo y revelando el secreto tanto tiempo callado,—porque me consagré á El, amando á otro. Quise huir pensando olvidarle, pero su imagen no se apartó de mí y ocupaba el sitio del Crucifijo, el Lujar de la Virgen... ¡Ah, cuánto he sufrido! Manetta hablaba con voz entrecortada. Leonelo estaba ebrio de gozo con aquellas palabras, aunque las arrancara del fondo del alma una excitación febril. Manetta, livida, con los ojos brillantes, los labios pálidos y crispados, continuaba en un impulso de dolor. —Ni las oraciones conseguían que le olvidara. Entre Dios y yo se interponía siempre una sombra, un recuerdo del que me avergonzaba, atormentando mis noches y envenenando mis

Manetta se tapaba la cara con las manos. —¡Oh! se lo suplico, Leonelo, déjeme—murmuró.—Que yo no oiga el timbre de su voz. ¡Dios mío! ¿de qué me ha servido huir tan lejos? —Manetta, cálmese... No intente apartarse de mí, nada tema, para mí es usted tan sagrada como una hermana. La joven juntó con ademán suplicante las diáfanas y descarnadas manos. —¡Oh, Leonelo! ¿no ve usted el estado en que me encuentro?... Dios me castiga—continuó animándose á pesar suyo y revelando el secreto tanto tiempo callado,—porque me consagré á El, amando á otro. Quise huir pensando olvidarle, pero su imagen no se apartó de mí y ocupaba el sitio del Crucifijo, el Lujar de la Virgen... ¡Ah, cuánto he sufrido! Manetta hablaba con voz entrecortada. Leonelo estaba ebrio de gozo con aquellas palabras, aunque las arrancara del fondo del alma una excitación febril. Manetta, livida, con los ojos brillantes, los labios pálidos y crispados, continuaba en un impulso de dolor. —Ni las oraciones conseguían que le olvidara. Entre Dios y yo se interponía siempre una sombra, un recuerdo del que me avergonzaba, atormentando mis noches y envenenando mis

Manetta se tapaba la cara con las manos. —¡Oh! se lo suplico, Leonelo, déjeme—murmuró.—Que yo no oiga el timbre de su voz. ¡Dios mío! ¿de qué me ha servido huir tan lejos? —Manetta, cálmese... No intente apartarse de mí, nada tema, para mí es usted tan sagrada como una hermana. La joven juntó con ademán suplicante las diáfanas y descarnadas manos. —¡Oh, Leonelo! ¿no ve usted el estado en que me encuentro?... Dios me castiga—continuó animándose á pesar suyo y revelando el secreto tanto tiempo callado,—porque me consagré á El, amando á otro. Quise huir pensando olvidarle, pero su imagen no se apartó de mí y ocupaba el sitio del Crucifijo, el Lujar de la Virgen... ¡Ah, cuánto he sufrido! Manetta hablaba con voz entrecortada. Leonelo estaba ebrio de gozo con aquellas palabras, aunque las arrancara del fondo del alma una excitación febril. Manetta, livida, con los ojos brillantes, los labios pálidos y crispados, continuaba en un impulso de dolor. —Ni las oraciones conseguían que le olvidara. Entre Dios y yo se interponía siempre una sombra, un recuerdo del que me avergonzaba, atormentando mis noches y envenenando mis

Manetta se tapaba la cara con las manos. —¡Oh! se lo suplico, Leonelo, déjeme—murmuró.—Que yo no oiga el timbre de su voz. ¡Dios mío! ¿de qué me ha servido huir tan lejos? —Manetta, cálmese... No intente apartarse de mí, nada tema, para mí es usted tan sagrada como una hermana. La joven juntó con ademán suplicante las diáfanas y descarnadas manos. —¡Oh, Leonelo! ¿no ve usted el estado en que me encuentro?... Dios me castiga—continuó animándose á pesar suyo y revelando el secreto tanto tiempo callado,—porque me consagré á El, amando á otro. Quise huir pensando olvidarle, pero su imagen no se apartó de mí y ocupaba el sitio del Crucifijo, el Lujar de la Virgen... ¡Ah, cuánto he sufrido! Manetta hablaba con voz entrecortada. Leonelo estaba ebrio de gozo con aquellas palabras, aunque las arrancara del fondo del alma una excitación febril. Manetta, livida, con los ojos brillantes, los labios pálidos y crispados, continuaba en un impulso de dolor. —Ni las oraciones conseguían que le olvidara. Entre Dios y yo se interponía siempre una sombra, un recuerdo del que me avergonzaba, atormentando mis noches y envenenando mis